

La Lettre de l'ONED n°12/ juillet 2009

Le mot du directeur

Comme certains d'entre vous le savent, cet éditorial est le dernier que je signe en tant que directeur de l'Oned et directeur général du GIP Enfance en Danger. Après cinq années passionnantes à la tête de l'Observatoire, arrivant à la fin de mon détachement de l'Université de Paris Ouest Nanterre La Défense, j'ai fait part de ma volonté au Conseil d'administration de poursuivre ma participation à la protection de l'enfance à travers la recherche et la formation.

La procédure de recrutement du nouveau directeur est en cours (*la fiche de poste est accessible sur www.oned.gouv.fr*). Durant cette période, l'Oned poursuit ses différents chantiers avec ses objectifs de connaissance en protection de l'enfance, d'évaluation des dispositifs et de soutien aux professionnels et aux institutions. Anne Oui, chargée de mission, soutenue par Anne-Sylvie Soudoplatoff, magistrate et Emmanuelle Guyavarch, démographe et chargée d'études, assurera l'intérim, permettant ainsi à l'Observatoire de poursuivre ses diverses missions. Il conviendra, en particulier, de reprendre la question de la transmission des données après publication de l'avis de la CNIL (*voir plus loin*).

Je suis conscient des tensions auxquelles sont confrontés aujourd'hui les départements. Les doutes concernant le fonds de financement de la réforme de la protection de l'enfance, la crise économique actuelle auront très probablement des répercussions négatives sur la protection de l'enfance. Aussi, toute l'équipe de l'Oned mettra en œuvre ses compétences et son savoir-faire pour accompagner les départements, ainsi que l'ensemble des acteurs de la protection de l'enfance afin de faire face à cette période difficile.

Je souhaite, enfin, remercier tous ceux et celles avec qui j'ai eu l'occasion de travailler, au cours de ces cinq années passionnantes. Il me reste à vous souhaiter à tous, partenaires de l'Oned et acteurs de la protection de l'enfance un très bel été et de bonnes vacances.

Paul Durning, Directeur général du GIP Enfance en Danger (119 et ONED)

Décret de transmission des informations préoccupantes, suite

Depuis la saisine de la CNIL, le dispositif de transmission des données anonymisées relatives à la protection de l'enfance, présenté par l'Oned au début de l'année 2009, a été suspendu. L'Observatoire a été entendu à deux reprises par la Commission Nationale Informatique et Libertés, ce qui lui a permis d'apporter les éclaircissements demandés sur les variables et de présenter le dispositif d'anonymisation. Ces échanges ont été fort utiles, permettant à l'Oned de modifier, dans le but de les clarifier, certaines variables parfois mal comprises.

Aussitôt que la CNIL aura rendu son avis, et conformément à ses indications, l'Oned transmettra aux départements les modifications de variables ainsi que les nouvelles modalités de saisie des données et leur calendrier. L'équipe des démographes et des informaticiens de l'Oned sont disponibles pour répondre à toutes vos questions sur ce sujet.

Contact : chiffres@oned.gouv.fr

Un nouveau chantier de l'Oned : les protocoles départementaux

Dans la continuité du travail réalisé sur les cellules départementales de recueil des informations préoccupantes, l'Oned a entamé un travail de recueil et d'analyse des protocoles, prévus par l'article L 226-3 du C.A.S.F. L'objectif de ce travail est de repérer la diversité des protocoles, qu'il s'agisse de la qualité des signataires, du contenu, des articulations entre le Conseil général et les partenaires institutionnels concernés ou de l'inscription du protocole dans la politique départementale de protection de l'enfance.

Pour mener à bien ce travail, nous souhaiterions recevoir les protocoles déjà signés ainsi que les informations sur leur élaboration. Nous remercions par avance les départements qui ne nous les ont pas encore transmis de nous faire parvenir leur protocole signés ou en cours de signature.

Contact : anne-sylvie.soudoplatoff@oned.gouv.fr

Résultats de l'appel d'offres 2009

L'appel d'offres de l'Oned est clos depuis le 12 mai. Seize projets de recherches ont été envoyés à l'Oned, dont quatre sur la thématique de cette année, consacrée aux actions psycho-socio-éducatives en protection de l'enfance, conduites en milieu ouvert ou ordinaire.

A l'issue des procédures de sélection par le conseil scientifique, sept recherches ont été retenues, dont trois portant sur l'appel d'offres thématique :

- *Les modes d'intervention psycho-socio-éducatifs de « soutien à la fonction parentale » dans les milieux populaires : les transformations de la protection de l'enfance à l'épreuve des représentations, des pratiques professionnelles et des stratégies d'acteurs*, Manuel Boucher, Institut du Développement Social,
- *Les interventions socio-éducatives en milieu ordinaire auprès des familles aux besoins multiples*, Anna Rurka et Bernadette Tillard, Université Paris Ouest Nanterre la Défense,
- *Les actions pour les enfants en situation de rue en France*, Laurent Ott et Marc Fourdrignier, BUC Ressources.

Quatre recherches ont été retenues dans le cadre de l'appel d'offres ouvert :

- *Des questionnements aux propositions : monographie du processus de mise en place d'un protocole de collaboration multipartenariale en protection de l'enfance autour des jeunes en grande difficulté*, Pierre Moisset, Direction Enfance et Famille de Seine-Saint-Denis,
- *Etude d'un dispositif original : la cellule « absentéisme scolaire » de l'Inspection académique du Val-de-Marne*, Michèle Becquemin, Université Paris XII,
- *Les pratiques professionnelles d'écriture en protection de l'enfance. Etude sur les effets de la loi du 2 janvier 2002*, Jean-François Lae, Université Paris VIII,
- *Quelle place pour les usagers des services publics ? Le développement de l'autonomie éducative des parents d'enfants protégés en question*, Serge Paugam, EHESS- ERIS.

AGENDA DE L'ONED : deux journées de l'Oned en 2009

L'actualité de l'Oned sera chargée à la rentrée, avec l'organisation de deux journées d'études :

L'accompagnement à la sortie des jeunes en fin de mesure. Le groupe de travail institué par l'Oned depuis l'automne 2008, publiera son rapport au mois d'octobre prochain. Une journée de travail est prévue permettant de présenter les résultats des différents travaux et les pratiques observées en lien avec le Haut Commissariat à la jeunesse, mais également des expériences internationales.

Date de la journée : 9 novembre 2009, plus d'informations à venir sur www.oned.gouv.fr

Une autre journée sera consacrée aux **enfants confrontés aux violences conjugales**.

Sujet majeur, qui a fait l'objet de nombreuses manifestations et publications, cette thématique était celle de l'appel d'offre de l'Oned, dès 2007. Au second semestre 2009, l'Observatoire rendra publics les trois rapports d'études qu'il a financé et propose, à cette occasion, une journée d'étude qui rassemblera chercheurs et responsables de dispositifs.

Date de la journée : 4 décembre 2009, plus d'informations à venir sur www.oned.gouv.fr.

L'équipe de l'Oned en pleine mutation

Depuis le 1er juin, Anne-Sylvie Soudoplatoff, magistrate, a rejoint l'équipe de l'Oned, au titre de chargée de mission Justice. Auparavant vice-présidente chargée des fonctions de juge pour enfant du Tribunal de Grande Instance de Pontoise, elle remplace, à l'Oned, Pascaline Chamboncel-Saligue.

Outre Paul Durning, qui souhaitait se consacrer à nouveau à l'enseignement et dont le détachement arrive à sa fin le 31 août, d'autres membres de l'équipe quitteront l'Oned à la fin de l'été : Lucy Marquet et Juliette Halifax, démographes chargées d'études, arrivées au terme de leur contrat, ainsi que Marie-Pierre Mackiewicz, maître de conférences en sciences de l'éducation et chargée d'études à l'Oned, qui rejoint l'Université Paris XII.

Sur le site de l'ONED

Le site de l'Oned ne cesse de s'enrichir. Aussi, afin d'être tenu informé des derniers documents mis en ligne dans le champ de la protection de l'enfant, nous vous proposons de vous abonner à notre rubrique @oned-info.

De nombreuses rubriques se sont d'ores et déjà enrichies. Vous pouvez également consulter les différents communiqués de presse publiés par l'Oned.